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Окончание Начало в № 23.

В ЭТОМ СЛУЧАЕ она уже не попадает 
в зачинщики Второй мировой войны. Так и 
другие государства - у каждого своя выго-
да, свой интерес. Вот что вопреки мнению 
большинства и совершенно справедливо 
о начале ВМВ сказал военный министр 
США Стимсон: «Вторая мировая война 
началась на рельсах Мукдена, 1931 год». 

Ещё любопытный вопрос. А когда Со-
ветский Союз впервые вступил во Вторую 
мировую войну? Это был 1936 год, Испа-
ния. В феврале в Испании на выборах по-
бедил Народный фронт. Военные, во гла-
ве с Франко, ответили мятежом. Началась 
гражданская война. Франкистам помогали 
Гитлер и Муссолини, а законной власти 
(республиканцам) - СССР. Конечно, Ста-
лин войну Испании не объявлял, но на-
шлась удобная форма оказания помощи 

- добровольцы (этот опыт в дальнейшем был ис-
пользован и в Китае). СССР помогал Испании и 
военной техникой, но не бесплатно - за золото. 
Республиканцы войну проиграли. Но СССР всё 
равно оказался в выигрыше. В  Испании в усло-
виях реальных боевых действий была испытана 
наша военная техника (танки, самолёты) и ис-
правлены все технические недоработки. Вскоре 
это очень пригодилось. После Испании были Ки-
тай (1937-1940), Хасан (1938), Халхин-Гол (1939), 
Польша (1939), Финляндия (1939-1940). А затем 
Великая Отечественная война, освобождение от 
фашизма Европы и, наконец, советско-японская 
война 1945 года. Это всё этапы Большой войны, 
пройденные нашей страной. 

ВОЙНА ОТЕЧЕСТВЕННАЯ
В первый же день она была названа Мо-

лотовым Отечественной, а чуть позже Сталин  
объявил войну Великой. Дата начала ВОВ из-
вестна каждому школьнику. А когда она закон-

чилась – вопрос посложнее.  Смотреть всегда 
нужно в корень. Что в себя включает понятие 
«отечественная война»? Если кратко - это война 
за освобождение своего Отечества. Скажите, яв-
ляется ли нашим Отечеством Венгрия или Гер-
мания? Конечно, нет. Значит, боевые действия за 
пределами СССР Отечественной войной не мо-
гут быть по определению. ВОВ закончилась в тот 
момент, когда последний немецкий солдат был 
выбит с нашей территории. 

В результате напряжённых боёв Красной 
Армии удалось очистить территорию СССР от 
захватчиков к концу 1944 года за исключением 
небольшого плацдарма, удерживаемого гитле-
ровцами в Латвии. Изолированная от основных 
сил на Курляндском полуострове и частично там 
блокированная, немецкая группа армий «Север» 
(с начала 1945 года она стала называться «Кур-
ляндия») отчаянно сопротивлялась и не сдалась 

до самой капитуляции Гер-
мании. Как отмечает Влади-
мир Бешанов в книге «Де-
сять сталинских ударов», 
в 14 часов группа армий 
«Курляндия», в которой на-
считывалось около 20 ди-
визий, дисциплинированно 
вывесила  белые флаги. 
Это произошло 8 мая 1945 
года. Только с этого момен-
та вся территория Совет-
ского Союза стала свобод-
ной от захватчиков. Таким 
образом, День Победы в 
Великой Отечественной 
войне совпал с Днём Побе-
ды над Германией и Днём 
Победы на Европейском 
театре военных действий 
Второй мировой войны.

Когда же первый со-
ветский солдат перешёл 
границу нашего Отечества 

- началась другая война. Как писал Маршал Со-
ветского Союза А.М. Василевский о советских 
воинах: «До этого они боролись за то, чтобы из-
гнать немецко-фашистских захватчиков с совет-
ской земли, теперь же выполняли иную миссию 
– освобождение других народов». Эти процессы 
шли параллельно. 

26 марта 1944 года соединения 27-й армии ге-
нерала С.Г. Трофименко (2-й Украинский фронт) 
первыми вышли на границу СССР с Румынией 
и в этот же день преодолели пограничную реку 
Прут (Великая Отечественная война. Вопросы 
и ответы, 1984). Назвать эту войну можно по-
разному. Боевые действия в Европе в рамках 
ВМВ. Освободительная миссия Красной Армии. 
Освобождение Европы от фашизма. Уничтоже-
ние фашистского зверя в его логове. А закончи-
лась эта война в день капитуляции Германии.  

ВОЙНА НА ВОСТОКЕ
Традиционно советская военная историогра-

фия окончанием ВОВ считает Маньчжурскую 
стратегическую операцию. Это неправильно. 
Во-первых, Маньчжурия не наше Отечество, а 
во-вторых - война с Японией задумывалась на 
Ялтинской встрече союзников как завершающая 
часть Второй мировой. По сути, это было откры-
тие второго фронта на Востоке. Как когда-то в 
Европе союзники, помогая СССР, открыли вто-
рой фронт, так и сейчас Советский Союз помог 
союзникам. 

Специалисты утверждают: это была самая 
блестящая операция во всей Второй мировой 
войне. Что говорить, научились наши воевать! 
Даже представить трудно, чтобы подобную  мас-
штабную и эффективную операцию могли прове-
сти в то время американские войска. А название 
ей - советско-японская война 1945 года.

ПОДВЕДЁМ ИТОГИ
Предлагается следующая хронография Вто-

рой мировой войны.
1. Начало ВМВ - 18 сентября 1931 года, окон-

чание - 2 сентября 1945 года. Круг замкнулся: где 
началась война - там и закончилась! Её длитель-
ность, буквально без нескольких дней, 14 лет. На-
чало ВМВ на Европейском театре военных дей-
ствий – 2 октября 1935 года, окончание - 9 мая 
1945 года. 

2. Начало ВОВ - 22 июня 1941 года, оконча-
ние – 8 мая 1945 года. 

3. 26 марта 1944 года - 9 мая 1945 года. Осво-
бождение Европы от фашизма в рамках ВМВ. 9 
мая 1945 года - День Победы над Германией.

4. 9 августа - 2 сентября 1945 года. Советско-
японская война в рамках Второй мировой. 2 сен-
тября 1945 года - День Победы над Японией и 
одновременно День Победы во Второй Мировой 
войне. 

Ю. НЕРОНОВ

Когда  началась  Вторая  мировая  и  закончилась  Великая  Отечественная...
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- Отец Николай, если кратко, откуда Вы родом, как 
стали священником  и как попали в Бурятию? 

 - Родом я с Украины, Сумская область (бывшая Курская 
губерния). Поскольку папа был партийным, крестили меня в 
городе Рыльске Курской области. Перевезли через границу и 
на дому у священника поздно ночью окрестили. По маминой 
стороне моя семья верующая. Я всегда бывал на пасхальных 
службах, знал, что обязательно надо причаститься, перед 

школой, например. После одиннадцати классов решил поступать 
в семинарию, но для этого надо было изучить службу, научиться 
читать по-церковнославянски, поэтому я год жил в монастыре. По-
том - пять лет Курской православной духовной семинарии, три 
года Санкт-Петербургской духовной академии, защита кандидат-
ской диссертации по теме: «История развития церковнославянско-
го языка библейских книг в России в XVII веке». После академии 
я получил распределение в Курск, но там, в семинарии, не было 
вакансии преподавателя, и меня направили в распоряжение епи-
скопа Улан-Удэнского и Бурятского Савватия. 

- Какое впечатление произвели на Вас прибайкальская 
природа, люди?  

 - Меня впечатлило обилие и насыщенность красок. Поразили 
сопки, которых я никогда раньше не видел, Байкал. Сколько вре-
мени я здесь нахожусь, столько мечтал увидеть Байкал. Однаж-
ды я был в Посольске, но мы приехали туда утром еще затемно, 
потом, после богослужения, мне указали рукой по направлению к 
озеру: «Вот там Байкал». Смотрю, какая-то снежная равнина, даже 
непонятно, где начинается берег. А сейчас моя мечта осуществи-
лась. Кроме того, во время поездки с матушкой Никой у меня была 
возможность побеседовать с людьми, почувствовать их духовный 
мир. Он очень отличается от духовного мира тех, кто живет на за-
паде России. 

- А чем именно?
- Этот внутренний мир так просто не опишешь. Его характери-

зует искренность, искреннее покаяние. Исповедуя человека, гово-

ришь ему, что надо всех простить. И ради таинства Исповеди, ради 
самого священника он готов простить, примириться с тем, что му-
чает его на протяжении многих лет. Во время совершения испове-
ди, причащения, крещения, у меня была возможность объяснять, 
что происходит в определенные моменты таинства. Например, 
благодаря таинству крещения человек становится членом Церкви, 
за него можно молиться, ставить свечи, что оказалось для людей 
очень важным. Не знаю, насколько глубоко это осознали те, кто 
принял крещение, но радостный огонек в их глазах был. 

- Вас что-то удивило в хорошем смысле этого слова?  
- Вы знаете, когда я служу в храмах Улан-Удэ, мне, как моло-

дому священнику, трудно обращаться с назидательной речью к 
людям старшего поколения. Неловко учить тех, кто годится тебе 
в отцы, может быть, сказывается воспитание, привитое с детства 
уважение к старшим. А здесь такого барьера не возникало. Чув-
ствовалось, что для человека ты – прежде всего священник, духов-
ный авторитет, и, независимо от возраста, он готов слушать тебя. 
Интересно, что люди не стеснялись задавать вопросы, пусть ино-
гда немного детские, но важные и глубокие. Вот сидит несколько 
семей: родители, дети, бабушки и дедушки. И люди спрашивают 
обо всем, что у них на душе, не скрывая. Мне, кажется, они многое 
почерпнули из наших бесед. И я многое почерпнул. Я понял, что не 
все знают о церкви, есть люди, которые не враждебно относятся к 
ней, а просто не задумываются, что она есть. 

- Не задумываются?  
- Да. Вы знаете, я сделал для себя открытие. Может быть, оно 

касается всей Бурятии, а может быть, только тех, с кем я общался. 
Люди ничего не знают о храме. Вроде бы и храм есть, а что в нем 
происходит, какие таинства совершаются или, говоря современ-
ным прагматичным языком, какую пользу там можно получить, они 
просто не знают. Не знают, что есть причастие, соединяющее со 
Христом, что на исповеди прощаются грехи, что грехи, когда их не 
исповедуешь, «наматываются», как клубок, и их надо потихоньку 
«разматывать». Не знают, что после исповеди, легче на душе, а, 

значит, и другим с тобой будет легче общаться. Такое ощущение, 
что для людей было большой неожиданностью, что в храм можно 
просто прийти, можно что-то попросить у Бога, можно просто по-
дойти к священнику, можно квартиру, машину освятить. Спраши-
ваю: «Интернет есть?». Отвечают: «Есть».  Говорю: «В Интернете 
сейчас есть социальные сети, я бываю в «Контакте», пожалуйста, 
пишите. Я обязательно отвечу, если не в этот же день, то на дру-
гой». Сейчас есть много интересных познавательных православ-
ных сайтов.

- Может быть, в селах просто нет возможности узнать 
о Церкви? Не везде же есть православные приходы.

- Мы были в тех поселках, где действуют храмы и совершаются 
службы. Но то, что церковь есть и она открыта, люди тоже, похоже, 
не знают. В Усть-Баргузинском храме нас встретила очень привет-
ливая женщина, она рассказала, что два раза в месяц к ним приез-
жает священник, совершает богослужение, плюс требы, когда его 
попросят. А вот просят ли его?.. 

- То есть, получается контраст: с одной стороны, 
полное незнание о Церкви, а с другой, благоговейное 

отношение к ней.
- Душа по природе своей христианка. Интересно, что люди, даже 

не зная церковного этикета, все равно стараются взять благосло-
вение у священника, как могут. Например, женщина пытается мой 
крест поцеловать. Ей говорят: «У священника крест не целуют». 
«А я, - говорит, - не знаю, как надо. Пусть он меня простит». Другая 
бабушка сказала: «Дай, я тебя расцелую. Хоть ты и батюшка, а 
мне все равно - внучок». Что интересно, в том же Усть-Баргузине 
я исповедовал и причащал одну православную женщину, зашел в 
комнату, а там – не просто иконы, а целых два минииконостаса - на 
одной стене и на второй. Смотрю - лежат сухарики из Серафимо-
Дивеевского монастыря и другие святыни. 

- У нас многие православные стремятся посетить 
Дивеевский монастырь.

- Да? Я жил относительно недалеко от Дивеево – 500 км, и то 
это считалось далеко, а тут люди за тысячи километров ездят в 
паломнические поездки! Я видел иконы святого праведного Иоан-
на Кронштадского, святой блаженной Ксении Петербуржской. Ока-
зывается, женщина была в Санкт-Петербурге и привезла оттуда 
иконы почитаемых святых.  

Или, например, фельдшер из Зырянска попросила причастить 
больную женщину. Меня поразило, что медицинский работник 
беспокоится не только о телесном здоровье человека, но и о ду-
ховном. Больная уже не разговаривала, но находилась в полном 
сознании: если надо было ответить, сжимала руку и показывала 
глазами: «да» или «нет». Поразительно, что за ней ухаживает не 
родственница и не социальный работник, а просто знакомая, ко-
торая когда-то, ещё будучи маленькой девочкой, жила с ней по-
соседству в Турунтаево. И сейчас, когда у старушки никого нет, она 
сама, на добровольных началах, приехала к ней.

- Что Вы, как руководитель молодежного епархиального 
отдела, можете сказать о сельской молодежи? Социаль-

ные болячки в селах обострены до предела. Пьянство, 
например. Особенно горько, когда спиваются молодые.     

 - Чем можно заинтересовать сельскую молодежь? Кружками? 
А кто их будет вести? Оптимальный вариант – это когда в поселке 
на приходе есть конкретный человек, который может заниматься 
с молодежью. А я, как руководитель епархиального молодежного 
отдела, во всем бы ему помогал. У меня после семинарии и ака-
демии остались друзья, однокурсники, у которых уже есть какие-
то программы, свои наработки. Я всегда могу обратиться к ним за 
помощью. Можно помочь организационно, лишь бы нашлись за-
интересованные люди, которые готовы работать в этом направле-
нии. Мы рассмотрим любые инициативы: пусть это будут скауты 
или какие-то другие молодежные объединения. Можно выполнять 
какую-то социальную работу или даже просто играть и параллель-
но заниматься духовно-нравственным воспитанием.

Беседовала инокиня Ольга.

Прибайкальцы 
удивили
богослова

Редактор газеты «Право-
славная Бурятия», руководитель 

епархиального молодежного 
отдела, кандидат богословия 
иерей Николай КОРНИЕНКО 

вместе с настоятельницей Сре-
тенской обители игуменией 
Никой побывал в селах При-

байкальского и Баргузинского 
районов. Во время поездки 

священник совершал таинство 
Крещения, освящал жилье, ис-
поведовал и причастил Святых 

Тайн несколько больных. 
В интервью отец Николай 

кратко рассказал о себе и  по-
делился впечатлениями о лю-

дях и природе Прибайкалья.
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